

Foyer Ottanel // Vernayaz // Valais

Alternances paysagères

Le Foyer Ottanel à Vernayaz (VS) a été construit en lien avec le village et son école, en bordure des gorges du Trient. Une intégration réussie, sur le plan social et topologique.

Construit dans un cadre naturel très attractif, le Foyer Ottanel, par ses dimensions à l'échelle humaine et sa proximité, garde un lien fort avec le village, d'autant qu'une cantine scolaire y a été aménagée.

Pour offrir aux résidents un lieu de vie «comme à la maison», les dimensions du bâtiment sont réduites en hauteur et les longueurs de façades interrompues permettent de découvrir des atmosphères variées.

Ouvertures sur le monde

L'entrée est marquée par un surplomb au-dessus d'une place d'accueil qui prolonge, à l'extérieur, la cafétéria et la salle à manger. Dans un creux du bâtiment, son jardin principal et un espace vert public se confondent en un parc abrité, relié aux espaces de jeux au sud de l'école.

A l'articulation de ces deux domaines, le jardin clos de la psycho-gériatrie offre un regard sur les lieux d'animation des enfants. Et un porte-à-faux sur l'accès au parc protège une terrasse couverte pour les salles d'animation et la cantine scolaire.

La composition de façade est caractérisée par la répétition de la fenêtre type des chambres. Les matériaux utilisés pour la construction – béton et mélèze – rappellent le paysage environnant.



Le bâtiment, répondant aux normes Minergie, propose 48 lits, avec une extension possible de 12 lits. Il abrite en outre une cafétéria, une salle à manger, une salle polyvalente, une cantine scolaire, un lieu de recueillement et des locaux annexes.

Mises en relation

L'organisation des logements sur deux niveaux permet de répartir rationnellement les unités de soins, tout en favorisant les échanges et les rencontres. La volonté d'offrir un espace privatif de grande qualité s'est traduite ici par une généreuse surface disponible que les résidents peuvent meubler à leur gré. Les articulations créent différents espaces de déambulation, avec un apport important de lumière naturelle. Le rez-de-chaussée en profite également pour séparer les fonctions communes et publiques de l'unité de psycho-gériatrie.

La typologie des chambres est conçue de façon à ménager une séparation jour/nuit en relation aux espaces de circulation; le déplacement des résidents est rythmé par les repères et espaces de référence extérieurs typiques de la construction. ●

Annie Admane

Foyer Ottanel

Maître d'ouvrage:

Fondation Saint-Jacques, représentée par les dix communes du district de Saint-Maurice

Architectes:

Atelier d'architectes Fournier & Maccagnan, Bex

Direction des travaux:

Regtec SA, Lausanne

Grand angle



Privilégier la qualité des lieux et du lien social

